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Политика

Путин поручил предусмотреть в нацпроектах арктические разделы

ТАСС, 17/05/2025
Президент России Владимир Путин поручил правительству при подготовке 
следующего трехлетнего бюджета предусмотреть в нацпроектах разделы по 
развитию Арктики. Об этом сообщается на сайте Кремля.

"Предусмотреть в реализуемых в настоящее время национальных проектах 
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разделы, включающие в себя мероприятия по развитию Арктической зоны", - 
указано в одном из пунктов перечня поручений.

Глава государства также распорядился в рамках Всероссийского конкурса лучших 
проектов создания комфортной городской среды ежегодно выделять 
дополнительные средства для муниципалитетов, расположенных в Арктике. 
Доклад об этом Путин ждет до 1 июля.

Первоисточник: 
https://tass.ru/politika/23972097?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Путин поручил разобраться в вопросе развития туризма в Арктике

РИА Новости, 17/05/2025
Президент России Владимир Путин поручил до 1 июня представить предложения по 
развитию туристических кластеров на арктических территориях РФ.

Перечень поручений по итогам рабочей поездки президента РФ в Мурманск 27 
марта 2025 года опубликован на сайте Кремля.
"Правительству Российской Федерации совместно с исполнительными органами 
субъектов Российской Федерации, территории или части территорий которых 
входят в состав Арктической зоны Российской Федерации... в целях повышения 
туристского потенциала арктических территорий, в том числе территорий Ямало-
Ненецкого автономного округа, Республики Карелия, Архангельской и Мурманской 
областей, подготовить при участии институтов развития и представить 
предложения по развитию на арктических территориях туристических кластеров и 
обеспечению их объектами транспортной и иной инфраструктуры", - говорится в 
перечне поручений.

Срок исполнения - 1 июня 2025 года, ответственные - премьер-министр России 
Михаил Мишустин и высшие должностные лица субъектов РФ, территории или 
части территорий которых входят в состав Арктической зоны РФ.

Первоисточник: 
https://ria.ru/20250517/putin-
2017584608.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch
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Путин поручил провести в Арктике мероприятия по охране окружающей 
среды

ТАСС, 17/05/2025
Президент РФ Владимир Путин поручил правительству предусмотреть в рамках 
госпрограммы "Охрана окружающей среды" реализацию до 2035 года мероприятий 
по охране окружающей среды Арктической зоны. Об этом сообщается на сайте 
Кремля.

В числе мероприятий: формирование реестра объектов накопленного вреда 
окружающей среде, организация и проведение работ по ликвидации таких 
объектов, выработка и реализация мер по сохранению уникальных и типичных 
экосистем и ландшафтов, объектов животного мира и их популяций, объектов 
растительного мира и мест их произрастания, включая определение направленных 
на их охрану общих и специальных требований и условий ведения хозяйственной 
деятельности.

Кроме того, необходимо предусмотреть мониторинг состояния вечной мерзлоты, 
подъем и удаление затонувших в акваториях объектов.

Отчитаться о проделанной работе необходимо до 1 июля, далее - раз в год.

Первоисточник: 
https://tass.ru/politika/23972369?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Путин поручил подготовить предложения по комплексному проекту 
развития Арктики

ТАСС, 17/05/2025
Президент РФ Владимир Путин поручил правительству подготовить и представить 
предложения по разработке комплексного проекта развития Арктической зоны 
Российской Федерации. Соответствующее поручение дано по итогам поездки в 
Мурманск и опубликовано на сайте Кремля.

К работе рекомендовано подключить комиссию Государственного совета 
Российской Федерации по направлению "Северный морской путь и Арктика", 
исполнительные органы заинтересованных регионов и Росатом.
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При этом президент поручил обратить внимание на стимулирование научно-
технологического развития Арктической зоны Российской Федерации и реализации 
на ее территории приоритетных промышленных проектов, а также "на развитие 
транспортной инфраструктуры, обеспечение круглогодичного функционирования 
Трансарктического транспортного коридора, развитие воздушного сообщения 
(включая малую авиацию) и расширение использования беспилотных авиационных 
систем, внутренних водных путей, железнодорожного сообщения (включая 
модернизацию Северной железной дороги, в том числе участка, проходящего по 
территориям Республики Коми, Архангельской области и Ямало-Ненецкого 
автономного округа), а также на расширение мощностей и создание морских 
портов Трансарктического транспортного коридора".

Предложения должны быть подготовлены к 1 июля 2025 года. 

Первоисточник: 
https://tass.ru/ekonomika/23971943?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Путин поручил распространить льготную аренду жилья в ДФО на Арктику

ТАСС, 17/05/2025
Президент РФ Владимир Путин поручил правительству РФ с 1 января 
распространить программу льготной аренды жилья на Дальнем Востоке на опорные 
населенные пункты в Арктике. Об этом сообщается на сайте Кремля.

Обеспечить строительство доступного арендного жилья на Дальнем Востоке 
поручил глава государства по итогам Восточного экономического форума 2022 
года. Речь идет о строительстве не менее 10 тыс. квартир для льготной аренды, 
воспользоваться ими могут молодые специалисты, студенты и профессионалы, 
востребованные в регионах округа. 

Первоисточник: 
https://tass.ru/nedvizhimost/23972251?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Путин поручил рассмотреть вопрос о создании Инвестфонда развития 
Арктики
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ТАСС, 17/05/2025
Президент России Владимир Путин поручил правительству РФ и Российскому фонду 
прямых инвестиций рассмотреть вопрос о создании Инвестиционного фонда 
развития Арктики. Перечень поручений по итогам рабочей поездки в Мурманск 
опубликован на сайте Кремля.

Путин ждет доклад по выполнению поручения до 1 июня 2025 года.

Ответственными назначены глава кабмина РФ Михаил Мишустин и глава РФПИ 
Кирилл Дмитриев.

Первоисточник: 
https://tass.ru/politika/23971709?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Путин поручил представить предложения по созданию в АЗРФ 
многофункциональных объектов

ТАСС, 17/05/2025
Президент России Владимир Путин поручил правительству РФ представить 
предложения по созданию в опорных населенных пунктах Арктики 
многофункциональных объектов. Соответствующее распоряжение опубликовано на 
сайте Кремля.

"Представить предложения по созданию в опорных населенных пунктах 
Арктической зоны Российской Федерации многофункциональных объектов, 
позволяющих совмещать выполнение социальных, коммерческих, 
правоохранительных и иных функций, в том числе по внесению в законодательство 
Российской Федерации необходимых изменений", - говорится в документе.

Предложения глава государства ждет до 1 июля 2025 года.

Первоисточник: 
https://tass.ru/politika/23971865?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Путин поручил продлить программу реновации ЗАТО в Арктике до 2030 
года
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ТАСС, 17/05/2025
Президент России Владимир Путин поручил правительству РФ продлить программу 
реновации закрытых административно-территориальных образований и 
населенных пунктов Арктической зоны РФ до 2030 года и предусмотреть 
финансирование мероприятий в размере 10 млрд рублей ежегодно. 
Соответствующее распоряжение опубликовано на сайте Кремля по итогам 
профильного совещания.

"Обеспечить продление до 2030 года срока реализации плана мероприятий по 
развитию коммунальной, энергетической и социальной инфраструктуры закрытых 
административно-территориальных образований и населенных пунктов 
Арктической зоны Российской Федерации, в которых дислоцированы воинские 
формирования, предусмотрев финансирование таких мероприятий в объеме не 
менее 10 млрд рублей ежегодно", - говорится в документе.

Ранее Путин поддержал просьбу губернатора Мурманской области Андрея Чибиса о 
продлении программы реновации ЗАТО. Глава Минвостокразвития Алексей 
Чекунков ранее сообщал, что реализация программы реновации закрытых 
административно-территориальных образований (ЗАТО) Мурманской и 
Архангельской областей в 2024 году позволила отремонтировать 37 учебных 
заведений и открыть 14 молодежных центров.

Первоисточник: 
https://tass.ru/politika/23971793?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Путин поручил обеспечить участие Роспотребнадзора в исследованиях в 
Арктике

РИА Новости, 17/05/2025
Президент России Владимир Путин поручил кабмину вместе с РАН обеспечить 
участие Роспотребнадзора в научных исследованиях в области биобезопасности в 
Арктике. Перечень поручений по итогам рабочей поездки президента РФ в 
Мурманск от 27 марта опубликован на сайте Кремля.

"Правительству РФ совместно с федеральным государственным бюджетным 
учреждением "Российская академия наук" обеспечить участие представителей 
Роспотребнадзора в проведении научных исследований в Арктике, в том числе 

8 / 29

https://tass.ru/politika/23971793?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https://dzen.ru/news/search


экспедиционных, в целях проведения исследований в области обеспечения 
санитарно-эпидемиологического благополучия населения и биологической 
безопасности", - говорится в перечне поручений.
Доклад по данному вопросу ожидается до 1 декабря 2025 года, далее - один раз в 
год

Первоисточник: 
https://ria.ru/20250517/putin-
2017592555.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Путин поручил подумать о строительстве малых пассажирских судов в 
Арктике

ТАСС, 17/05/2025
Президент РФ Владимир Путин поручил правительству к 1 июля рассмотреть вопрос 
о строительстве малотоннажных судов ледового класса для перевозки пассажиров 
на Дальнем Востоке и в арктической зоне. Соответствующее поручение дано по 
итогам поездки в Мурманск и опубликовано на сайте Кремля.

Они будут предназначены для перевозки пассажиров к населенным пунктам, 
расположенным в труднодоступных местностях и отделенным водными 
преградами.

Первоисточник: 
https://tass.ru/ekonomika/23971767?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Путин поручил подумать о создании в Арктике посадочных площадок для 
грузовых БПЛА

ТАСС, 17/05/2025
Президент РФ Владимир Путин поручил кабмину к 1 июля рассмотреть вопрос о 
создании в регионах, которые полностью или частично входят в Арктическую зону 
Российской Федерации, посадочных площадок для грузовых беспилотников. Об 
этом сообщается на сайте Кремля.

Поручение дано в целях обеспечения доставки грузов в труднодоступные 
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местности и на территории, отделенные водными преградами.

Первоисточник: 
https://tass.ru/ekonomika/23971785?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Путин поручил утвердить программу сноса пустующего жилья в Арктике

ТАСС, 17/05/2025
Президент России Владимир Путин поручил правительству РФ при подготовке 
проекта федерального бюджета на 2026 год и плановый период 2027-2028 годы 
утвердить программу сноса пустующего жилья в Арктике, рассмотрев возможность 
софинансирования этой программы из бюджета.

"Утвердить программу сноса объектов капитального строительства, входящих в 
пустующий жилищный фонд, на территориях опорных населенных пунктов 
Арктической зоны Российской Федерации, рассмотрев возможность 
софинансирования этой программы за счет бюджетных ассигнований федерального 
бюджета", - говорится в перечне поручений по итогам рабочей поездки в Мурманск 
опубликован на сайте Кремля.

Доклад об этом президент ждет до 1 июля 2025 года. Ответственным назначен 
глава кабмина РФ Михаил Мишустин.

Также Путин поручил утвердить график поэтапного переселения граждан, 
проживающих на территории Арктической зоны РФ, из жилья, признанного 
аварийным до 1 сентября 2024 года, на период до 2035 года и обеспечить 
своевременное финансирование его реализации.

Доклад об этом он ждет до 1 октября 2025 года, далее - один раз в год. 
Ответственными назначены Мишустин, а также высшие должностные лица 
субъектов РФ, территории или части территорий, которых входят в Арктическую 
зону. 

Первоисточник: 
https://tass.ru/politika/23972025?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

10 / 29

https://tass.ru/ekonomika/23971785?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https://dzen.ru/news/search
https://tass.ru/politika/23972025?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https://dzen.ru/news/search


Путин поручил построить мостовой переход через Обь для СШХ на Ямале

ТАСС, 17/05/2025
Президент России Владимир Путин поручил включить в перечень дополнительных 
мероприятий комплексных планов долгосрочного социально-экономического 
развития опорных населенных пунктов Арктики строительство совмещенного 
мостового перехода через Обь в составе проекта создания железнодорожного 
Северного широтного хода в 2025 - 2029 годах. Соответствующее поручение 
опубликовано на сайте Кремля.

"Для агломерации Салехард-Лабытнанги (Салехард, Лабытнанги): строительство 
совмещенного мостового перехода через р. Обь в составе проекта создания 
железнодорожного Северного широтного хода в 2025 - 2029 годах", - говорится в 
перечне поручений главы государства по итогам рабочей поездки в Мурманск.

Также поручением предусмотрено включение в план мероприятий по развитию 
аэропортового комплекса в Салехарде, строительство автомобильной дороги Харп - 
Горнолыжный центр - Международная арктическая станция "Снежинка" (участок 
Харп - Горнолыжный центр) в 2027-2029 годах и создание научно-образовательного 
комплекса Международной арктической станции "Снежинка" (поселок Харп) в 2026-
2028 годах.

Первоисточник: 
https://tass.ru/politika/23972309?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Путин поручил разработать модель работы Трансарктического коридора

ТАСС, 17/05/2025
Правительство РФ и Росатом должны до августа разработать модель формирования 
Трансарктического транспортного коридора из Санкт-Петербурга во Владивосток 
через Архангельск. Такое поручение дал по итогам поездки в Мурманск в марте 
президент РФ Владимир Путин.

Сделать это нужно будет "при участии комиссии Государственного совета 
Российской Федерации по направлению "Северный морской путь и Арктика", АО 
"Объединенная судостроительная корпорация", ООО "Судостроительный комплекс 
"Звезда", заинтересованных грузоотправителей", предписывается поручением.
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Кроме того, глава государства обязал правительство до сентября "представить 
предложения по развитию и модернизации судостроительных и судоремонтных 
мощностей" для развития Трансарктического коридора, "рассмотрев вопрос о 
строительстве новых верфей и определив потенциальные места их размещения".

При определении модели работы кабмин и Росатом должны назначить 
инфраструктурного оператора, выработать систему оценки эффективности, 
рассчитать конкурентоспособность на глобальном рынке - в том числе субсидируя 
тарифы на ледокольную перевозку.

Путин также поручил правительству совместно с ВЭБ.РФ подумать о создании на 
базе этой госкорпорации проектного офиса для "экспертного сопровождения и 
содействия в достижении национальных целей развития РФ в Арктической зоне, 
поддержки развития инфраструктуры Трансарктического транспортного коридора, 
реализации инвестиционных проектов и комплексных планов долгосрочного 
социально-экономического развития опорных населенных пунктов Арктической 
зоны". Доклад по этой теме должен быть представлен до 1 июня.

Первоисточник: 
https://tass.ru/ekonomika/23971845?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Путин поручил кабмину утвердить программу УЦН для населенных 
пунктов Арктики

ТАСС, 17/05/2025
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Президент России Владимир Путин поручил правительству РФ до 1 июля 2025 года 
утвердить программу по устранению цифрового неравенства (УЦН) на территориях 
опорных населенных пунктов Арктической зоны России. Об этом говорится в 
перечне поручений главы государства по итогам рабочей поездки в Мурманск.

"Правительству РФ: утвердить программу по устранению цифрового неравенства на 
территориях опорных населенных пунктов Арктической зоны Российской 
Федерации", - сказано в поручении.

Согласно документу, кабмин также должен предусмотреть при реализации 
программы увеличение доли домохозяйств, имеющих возможность получать 
качественный высокоскоростной доступ к интернету. Поручение должно быть 
исполнено к 1 июля текущего года. 

Первоисточник: 
https://tass.ru/politika/23971679?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Путин поручил завершить строительство аэропорта в Диксоне до 2029 
года

ТАСС, 17/05/2025
Президент России Владимир Путин поручил включить в перечень дополнительных 
мероприятий комплексных планов долгосрочного социально-экономического 
развития опорных населенных пунктов Арктики строительство нового аэропорта в 
бухте Ефремова полуострова Таймыр в 2027-2029 годах. Соответствующее 
поручение опубликовано на сайте Кремля.

"Для агломерации Диксон: строительство нового аэропорта в бухте Ефремова 
полуострова Таймыр в 2027-2029 годах", - говорится в перечне поручений главы 
государства по итогам рабочей поездки в Мурманск.

Кроме того, поручением предусмотрено включение в перечень дополнительных 
мероприятий комплексных планов долгосрочного социально-экономического 
развития опорных населенных пунктов Арктической зоны РФ строительство в 
агломерации Диксон многофункционального культурно-досугового центра со 
спортивным залом в 2028-2030 годах и новых жилых домов, в том числе с 
использованием технологий деревянного строительства, благоустройство 
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придомовых территорий в 2027-2030 годах.

Первоисточник: 
https://tass.ru/ekonomika/23971957?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Путин поручил включить в план развития Тикси-Найбы строительство пяти 
соцобъектов

ТАСС, 17/05/2025
Президент России Владимир Путин поручил включить в перечень дополнительных 
мероприятий комплексных планов долгосрочного социально-экономического 
развития опорных населенных пунктов Арктики строительство и ремонт пяти 
социальных объектов в агломерации Тикси-Найба в Якутии. Соответствующее 
поручение опубликовано на сайте Кремля.

В числе мероприятий строительство поликлиники и стационара в Тикси в 2027-2029 
годах, приобретение модульного здания врачебной амбулатории в Найбе и его 
оснащение медицинским оборудованием и мебелью в 2027-2028 годах, 
капитальный ремонт и оснащение медицинским оборудованием и мебелью детской 
поликлиники в Тикси в 2027-2028 годах. Также в 2032-2034 года должен быть 
построен многофункциональный центр спорта и культуры в селе Найба.

Поручением также предусмотрено включение в план развития агломерации 
строительство канализационного очистного сооружения производительностью 2 
тыс. куб. м в сутки в Тикси в 2027-2028 годах и модернизация системы 
водоснабжения поселка с водоводом от залива Неелова - установка 
дополнительных сезонных охлаждающих устройств галереи на озере Мелкое для 
обеспечения Тикси питьевой водой - в 2027-2028 годах.

Первоисточник: 
https://tass.ru/politika/23972401?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Наука, культура и образование

В Архангельске представили премьеру спектакля про Арктический 
плавучий университет

ТАСС, 16/05/2025
Премьера спектакля об экспедиции Арктического плавучего университета (АПУ) "На 
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острове Мейбел ловит отлично" состоялась в Архангельске 16 мая, передает 
корреспондент ТАСС. Это художественная история, которая тем не менее основана 
на материалах и фактуре АПУ: драматург Екатерина Гузёма постаралась передать 
атмосферу и дух научно-образовательной морской экспедиции, во время которой 
молодые ученые - исследователи Арктики получают знания и навыки в реальных 
условиях северных морей.

"Мне показалось, что это идеальное предлагаемое обстоятельство: замкнутое 
пространство и люди, которые иногда даже не знакомы друг с другом, 
отправляются на три недели в Арктику для работы над научным проектом. Мне 
показалось, что это хорошая такая завязка", - сказала ТАСС Гузёма.

История неожиданного участника экспедиции, который очень хотел попасть в 
Арктику, разворачивается на фоне работы на борту научно-исследовательского 
судна и на высадках на арктических островах. Гузёма консультировалась с 
руководителем научного блока АПУ Анной Трофимовой, которая помогла 
доработать некоторые образы и правильно показать особенности деятельности 
ученых и студентов.

"Наши рабочие моменты в рамках экспедиции были четко очень подмечены. Также 
классно отыграны образы самих участников, они все разные, все интересные, - 
поделилась с ТАСС Трофимова после премьеры. - Мне кажется, это постановка, 
которую можно использовать для популяризации науки и арктических экспедиций. 
Ну и сочетание театра и науки - у этого может быть хорошее развитие".

Спектакль создан в ходе творческой режиссерской лаборатории совместно с 
ГИТИСом в рамках фестиваля "Ломоносов фест". Темы для пьес были выбраны на 
основе изобретений и научных открытий, которые сделали ученые Северного 
Арктического федерального университета. "Еще один эскиз посвящен отбеливанию 
целлюлозы. Это такая производственная драма в лучших советских традициях, что 
называется. И еще один проект будет посвящен запуску в космос спутников", - 
рассказал ТАСС директор Архангельского театра драмы (Архдрама) Сергей 
Самодов.

Первоисточник: 
https://tass.ru/kultura/23967773?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Промышленность и технологии

Геофизики провели 3D сейсморазведку в Арктике
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ИА Девон, 16/05/2025
Компания «ГЕОТЕК» выполнила масштабные 3D сейсморазведочные работы в 
Восточной Сибири и Ямало-Ненецком автономном округе (ЯНАО). Крупный проект в 
Катангском и Киренском районах Иркутской области охватил территорию 
площадью 1400 кв.км. Об этом Информагентство «Девон» узнало из сообщения 
компании.

Буровзрывные и сейсморазведочные работы велись в условиях суровой таёжной 
зоны со сложными особенностями геологического строения, где вся территория 
покрыта густыми лесами.

В пиковый период там одновременно работало 30 буровых и 10 сейсмических 
бригад. Это позволило обеспечить регистрацию более 1000 физических 
наблюдений в сутки. Общая численность персонала достигала 400 человек.

Второй исследуемый участок недр расположен в Катангском районе Иркутской 
области. Он характеризуется холмисто-грядовым рельефом с широкими 
водоразделами и неглубоко врезанными долинами, образованиями многолетней 
мерзлоты и заболоченностей.

В зоне вечной мерзлоты возникает значительный фон помех и искажение времени 
пробега волн. Это происходит из-за неоднородности упругих свойств талых и 
мёрзлых пород. Поэтому участок обследовали с помощью импульсной технологии.

Полученные сейсмопартией №102 высококачественные данные позволят заказчику 
продолжить изучение геологического строения района и принять обоснованные 
решения о дальнейших шагах в области геологоразведки.

В свою очередь, сейсмопартия №132 завершила исследования двух участков в 
Пуровском районе ЯНАО. Работы велись в условиях суровой северной тайги со 
сложными орогидрографическими условиями, с развитыми техногенными 
помехами. Также там есть обширные особые защитные лесные зоны. В них 
запрещено проводить сейсморазведку.

Для минимизации влияния этих факторов и получения максимально полной 
картины геологического строения участка были использован комплексный метод 
возбуждения сейсмического сигнала.

Применялись как взрывные источники, так и импульсная технология возбуждения 
сигнала. Этот подход позволил значительно сократить потери сейсмической 
информации, которые могли бы возникнуть из-за большого количества препятствий.
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Подразделения были оснащены современными буровыми установками, машинами 
высокой проходимости типа МТЛБ, бульдозерами и другой геофизической техникой. 
Они необходимы для получения высокоточных данных в непростых природных 
условиях, отметил президент АО «ГЕОТЕК» Роман ПАНОВ.

Первоисточник: 
https://iadevon.ru/news/oilservice/geofiziki_proveli_3d_seysmorazvedku_v_arktike-
17885/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Социально-экономическое развитие

"Север не отпускает": три семьи о том, почему живут и работают в 
Арктике 100 и более лет

ТАСС, 16/05/2025
В высокие арктические широты едут и за длинным рублем, и за романтикой, но 
выдерживают и связывают свою жизнь с Севером далеко не все. Но, несмотря на 
суровые погодные и жизненные условия, города за полярным кругом живут и 
развиваются. В компании "Норникель", которая ведет добычу и переработку 
цветных металлов, потребляемых во всем мире, люди работают семьями и 
поколениями. Поговорили с нашими героями о том, как они оказались в Арктике и 
почему некоторые династии уже насчитывают 150 лет

Коренной норильчанин Антон Юрченко о своем родном городе может говорить 
долго. Он родился, вырос, работает в Норильске и хорошо знает специфику Севера. 
"Норильск очень честный город. Здесь плюсы и минусы видны сразу, поэтому либо 
ты в него влюбляешься, либо остаешься равнодушен. Конечно, здесь есть северная 
романтика. Она очень сильно помогает жить. Когда идешь по городу — тебе везде 
красиво", — делится он.

Антон представитель одной из самых известных в городе трудовых династий 
Бардюк — Протас — Юрченко. Эта большая семья отдала Норильску и "Норникелю" 
почти 150 лет. Начало трудовой династии положила Надежда Ивановна Бардюк. 
Она приехала в Норильск еще в 1946 году. "У бабушки была удивительная и 
трудная судьба. В Норильск она приехала не по своей воле из южной части Союза, 
но при этом полюбила Север всем сердцем, город стал для нее родным. Она 
работала в совхозе "Норильский" дояркой, потом разнорабочей в управлении 
коммунального хозяйства. Как работа, так и быт были тяжелые, но бабушка 
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никогда не впадала в уныние. В Норильске она нашла много друзей. Она жила в 
бараке, и я хорошо помню, что дверь в ее комнату не закрывалась вообще. Каждый 
мог прийти, посоветоваться, поговорить. Весело отмечали праздники, много пели 
песен", — вспоминает ее внучка Майя Антоновна Юрченко.

Первые годы жизни в Норильске Надежда Ивановна искала свою дочь Людмилу, с 
которой разлучила ее судьба. По словам правнука основательницы династии 
Антона Юрченко, найти Людмилу удалось благодаря советским архивам. 
"Прабабушка (Надежда Ивановна) привезла в Норильск из детдома Красноярского 
края дочь (Людмилу Филимоновну), когда той было уже 14 лет, таким образом, они 
не виделись практически 10 лет", — рассказывает Антон Юрченко.

В 16 лет Людмила уже начала работать в Норильске и 38 лет трудилась в разных 
структурах города и комбината, за свой труд получила несколько государственных 
и профессиональных наград. Здесь же, в Норильске, вышла замуж за Антона 
Протаса и родила двух дочерей — Майю и Ирину.

Позже девушки также связали свою жизнь с "Норникелем". Ирина проработала 
недолго, потому что стала многодетной мамой и вскоре со своей семьей уехала на 
материк. А вот в трудовой книжке Майи Антоновны Юрченко стаж в разных 
подразделениях комбината почти 40 лет. Муж Майи Антоновны — Александр 
Георгиевич Юрченко приехал в Норильск из Донецка и почти всю жизнь проработал 
на Механическом заводе. Он прошел путь от электросварщика до замначальника 
производства. В семье гордятся тем, что стелы на дороге Норильск — Алыкель и 
буквы "Норильск" на въезде в город изготовлены при непосредственном участии 
Александра Георгиевича на Механическом заводе.

Антон Юрченко говорит, что в их семье всегда была установка: где работа, там и 
мы. "Сегодня я работаю заместителем генерального директора в одном из 
подразделений компании, а также преподаю несколько экономических дисциплин в 
Заполярном государственном университете. В 2015 году уехал в Москву, работал в 
головном офисе "Норникеля", но Север не отпускает. Спустя семь лет я получил 
предложение от директора департамента возглавить один из отделов в Норильске 
и вернулся. Ни разу об этом не пожалел. Норильск для меня родной и любимый 
город, с которым я себя полностью отождествляю. Хочется здесь работать и делать 
этот город лучше", — говорит Антон.

Большая семья Бардюк — Протас — Юрченко гордится всеми поколениями своей 
трудовой династии. "Несмотря на то, как трудно было маме, бабушке, они не 
потеряли человеческие качества, не очерствели душой. Остались добрыми, 
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мудрыми и сильными духом. Все мы очень любили свою работу — не боялись 
морозов и пурги, знали, что делаем что-то важное и нужное. Видимо, правда, Север 
воспитывает как никто другой и именно там живут особые люди", — делится Майя 
Антоновна.

"Куда ни выйдешь — кругом тундра. Красота!"
На левом берегу реки Большая Хета полуострова Таймыр расположился небольшой 
поселок Тухард, который основали в 1968 году как перевалочную базу при 
строительстве газопровода Мессояха — Дудинка — Норильск. Местное население — 
долганы и ненцы — давно знали эту местность и прозвали ее "местом, где горит 
огонь".

В 1970 году с Мессояхского газового месторождения по первой нитке газопровода в 
Норильск пошел газ, предназначенный для газоснабжения Норильского горно-
металлургического комбината (НГМК). Затем на Таймыре продолжилась большая 
стройка, и в Тухард со всех концов СССР для освоения и обустройства новых 
газовых месторождений съезжались люди разных профессий.

В 1976 году на Таймыр приехал основатель будущей известной северной трудовой 
династии — Валерий Мартынов. "Мои родители и я родом из города Серов 
Свердловской области. Отец в 1976 году поехал на стройку в Волгодонск, оттуда 
сделал запрос и получил вызов для работы на Таймыре. В итоге в том же 1976 году 
мы получили телеграмму от отца, что он на Севере, на Таймыре, в Тухарде. Все, 
конечно, сильно удивились: ехал в Волгодонск, а попал в Тухард", — вспоминает 
сын Валерия Владимировича Вадим.

В это время в Тухарде базировались газовики и строители газопровода Мессояха — 
Норильск, нужны были рабочие. Тухард обустраивался как перевалочная база , куда 
съезжались семьями и в одиночку люди разных профессий — строители, сварщики, 
монтажники, водители, экипажи вертолетов. Валерий устроился электриком в 
строительно-монтажное управление, обжился, а через год привез на Север свою 
семью.

"Мне было тогда четыре года, но я хорошо помню ту поездку. Ехали сначала из 
Серова до Свердловска на поезде, потом на двух самолетах, далее на электричке 
до Дудинки и на вертолете до Тухарда. Когда мы добрались до Тухарда, я даже не 
сразу понял, что это конечный пункт. Нас поселили в жилом вагончике (балке), а я 
думал, что скоро приедет поезд и нас дальше повезет, поскольку я раньше никогда 
не видел, чтобы люди в вагонах жили. Но поезд так и не пришел", — смеется Вадим 
Мартынов.
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Мама Вадима устроилась работать телефонисткой на коммутаторе, свою трудовую 
деятельность закончила в 2021 году, но осталась жить в Дудинке, поскольку все 
дети (Вадим, Евгений, Наталья) живут здесь, на Севере.

Вадим до школы жил с родителями в Тухарде, а учиться в школу его отправили к 
бабушке в Серов, поскольку в поселке школы не было.

"В Тухарде было много детей, мы даже ходили в местный детский клуб 
"Чебурашка". Пока родители были на работе, мы в "Чебурашке" делали поделки, 
рисовали, разучивали песни и готовились к праздничным выступлениям для 
родителей. Когда мне было пять лет, мама в Дудинке родила моего брата Женю. 
Папа вылетел в Дудинку за мамой и новорожденным, а я остался дома один под 
присмотром соседей. Отец думал, что через день вернется, но в больнице маму с 
Женей оставили еще на неделю, а я в итоге 10 дней жил один. Приду в общежитие, 
все знали, что родители у меня вылетели в Дудинку, меня покормят, а спать домой 
приходил. Через коммутатор мама из Дудинки дозвонится до соседей, про меня 
спросит, а соседи ее успокоят. Сегодня такую ситуацию представить невозможно, 
но тогда мы с соседями жили очень дружно — при том, что соседи были родом из 
разных советских республик. Вот так дружно жили в СССР люди", — вспоминает 
Вадим Валерьевич.

На Урале Вадим окончил среднюю школу, затем училище по специальности 
"крановщик" и в 1993 году решил приехать в Тухард, поработать в период летней 
речной навигации, а в итоге остался на 32 года.

"Это были лихие 90-е — заводы стали закрывать, кругом криминальная обстановка. 
В общем, решение об отъезде родилось само собой. В 1993 году я вернулся в 
Тухард и начал работать грузчиком-стропальщиком Тухардского цеха 
"Норильскгазпром". Летом к грузовому причалу приходили баржи с грузами, 
которые мы при помощи плавучих кранов разгружали. Зимой со склада загружали 
грузы в автотехнику для дальнейшей отправки до газовых промыслов: Мессояха, 
Южно-Соленое, Северо-Соленое", — рассказывает он.

Будущая жена Вадима — Елена — приехала в Тухард из Кемеровской области в 
1999 году к тете и так тут и осталась. "Я ни разу не пожалела, что связала свою 
жизнь с Севером. Первое время, конечно, скучала, от дома далеко, раньше и связи 
особой не было. Закажешь в переговорном пункте разговор с мамой на 5 минут, а 
минуты не проговоришь — связь обрывается. Работу на месте я нашла почти сразу. 
Мой рабочий кабинет находился в здании аэропорта. У Вадима рабочий кабинет был 
в этом же здании. Там мы и познакомились.
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Сегодня Елена — диспетчер авиаперевозок "Норильсктрансгаз", вертолетами 
отправляет вахтовиков, в том числе и Вадима, на газовые промыслы.

"Работа очень интересная — я все время общаюсь с людьми, стараюсь все 
объяснить, помочь, рассказать. За эти почти 25 лет на Севере я поняла, что тут 
живут настоящие люди с большим сердцем", — говорит Елена Мартынова.

Передала любовь к Северу Елена и своим родным. В 2003 году сюда приехал 
работать ее отец — Павел Жиряков, проработавший до 2015 года и вернувшийся на 
материк.

"Он часто вспоминает Север, у него остались только хорошие воспоминания", — 
делится Елена.

А вот у Вадима Мартынова никто перебираться на материк не собирается. "Тут все 
мы прижились, нашли свое место в жизни. А я вообще здесь, на Севере, встретил 
свою судьбу. Более того, я всей душой полюбил Север, тундру. Особенно красиво 
тундра выглядит в конце лета и в начале осени. В свободное время я люблю выйти 
в тундру подышать, пофотографировать цветочки, листочки, кустики", — делится 
он.

У Вадима и Елены Мартыновых двое детей. Старший сын Кирилл учится в 
Сибирском федеральном университете в Красноярске, младшая дочь Даша живет с 
родителями и учится на отделении оркестровых духовых и ударных инструментов 
Норильского колледжа искусств.

"Пока дети не решили, будут они жить и работать на материке или на Севере. Но 
сыну я говорю: в "Норникеле" много хороших программ для привлечения молодых 
специалистов, окончишь вуз и подумай, в Норильске каждый сможет себя 
реализовать. Если наши родители ехали на Таймыр, как раньше говорили, за 
длинным рублем и за романтикой, то нам Север стал родным домом. Большинство 
знакомых людей, выехавших на материк, через короткое время начинают 
ностальгировать и сильно скучать по Северу. А нам — Мартыновым — всегда будет 
дорог маленький поселок Тухард, где началась и состоялась наша трудовая 
династия", — говорит Вадим.

"Я сразу понял, что пропал"
Династия 64-летнего Григория Буханцева из города металлургов Мончегорска в 
Мурманской области насчитывает почти 70 лет общего семейного стажа. Он сам и 
все его дети — два сына и дочка — работают в подразделениях "Норникеля" и 
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дочернего предприятия Кольской горно-металлургической компании (КГМК). 
Супруга Елена также работала в структуре КГМК, отдав 14 лет профессии 
штукатура на комбинате "Североникель".

"Мы на Север приехали в 1985 году из Белгородской области. Старшему сыну 
Николаю было всего два года. Как сейчас помню, тогда стояла такая золотая осень 
шикарная, что я сразу понял, что пропал. Влюбился в Кольский край, и он ответил 
мне взаимностью. Уже на третий день я вышел на работу на комбинат, 12 лет 
отработал в строительном цехе, а с 1997 года перевелся в рафинировочный цех на 
водоочистку, и там и остался, и больше уже никуда и не хочу", — сказал Буханцев-
старший.

Через год после переезда родился второй сын Артем, который сейчас трудится в 
химическом цехе КГМК, а в 1992 году династия Буханцевых пополнилась дочкой 
Анастасией, тоже впоследствии пришедшей работать в КГМК.

"Вот как говорят, что есть призвание у людей, у моей сестры призвание — это 
кадровик, это ее такой характер и склад ума, — рассказывает старший сын — 
инженер Николай Буханцев. — А брат занимается металлом, сколько его помню. 
После армии работал на заводе по демонтажу металлоконструкций, а сейчас в 
химцехе КГМК уже больше пяти лет, работает с трубами, знает все от и до".

Сам Николай всю жизнь занимается электромонтажом. Успел поработать в разных 
компаниях на разных должностях, сейчас трудится инженером в Институте 
Гипроникель.

"Наш папа учился на вечернем отделении в техникуме, я окончил его очно, 
поступил в университет на заочное, очень любил черчение и в 2013 году случайно 
начал осваивать программу для проектирования AutoCAD. И вот с 2013 года, будучи 
главным энергетиком в одной из петербургских фирм, продолжал заниматься и 
электромонтажом, и проектированием объектов. В период коронавируса устроился 
в Гипроникель, прошел весь путь от электромонтажника второго разряда до 
мастера. Сейчас могу сделать весь монтаж своими руками от квартиры до цеха — 
не раз приходилось сдавать крупные объекты. Такой багаж знаний позволяет мне 
видеть картину, то, что я рисую на мониторе, уже вживую в голове", — сказал он.

Дети Николая Буханцева еще школьники, но уже подумывают связать жизнь с 
комбинатом и продолжить династию.

"Я все время склонялся, что сын может пойти по моим с дедом стопам — у него 
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технический склад ума и похожий характер. Но дочь меня недавно удивила, когда 
сказала, что тоже хочет стать проектировщиком, как папа. Конечно, сложно 
сказать, как в итоге повернется судьба, но такое желание вызывает теплые 
чувства. По крайней мере, я хотел бы, чтобы дети пошли по техническому 
направлению, пока что все к этому располагает", — рассказал он.

Родоначальник династии Григорий Буханцев не только многодетный отец, но и 
многодетный дед: у него четыре внука и внучка. Если они пойдут по его стопам, 
дед будет рад, но подталкивать к этому или тем более принуждать — не в его 
стиле.

"У каждого своя дорога. Я и детям никогда ничего не диктовал, все сделали свой 
выбор осознанно. Конечно, было бы интересно посмотреть, как внуки, придя на мое 
место в мой родной цех, будут решать производственные задачи. Не уступят ли 
деду? А вообще хотелось бы просто, чтобы мы все вместе продолжали жить на 
Севере, куда мы однажды приехали и остались. К Северу уже потянулись наши 
сыновья и дочка, и мы одобряем их выбор. Надеюсь, что внуки продолжат этот 
путь", — сказал Григорий Буханцев.

Первоисточник: 
https://tass.ru/arktika-
segodnya/23680159?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

В РНФ назвали факторы удержания молодежи в Арктике

ТАСС, 16/05/2025
Ученые выяснили, что любовь к жизни на Севере является одним из самых 
значимых факторов в решении молодежи остаться в Арктической зоне РФ, тогда 
как уникальная культура, достопримечательности и выдающиеся личности региона 
привлекают меньше внимания с их стороны. Понимание этого поможет 
сформировать более эффективную политику по удержанию населения в регионе, 
сообщила пресс-служба Российского научного фонда (РНФ).

"Одним из основных маркеров северной идентичности была географическая 
приверженность - респондентам нравился сам факт жизни на Севере (74% 
опрошенных) и рождения там (57%). Чувство гордости, вызываемое культурой и 
достопримечательностями Севера, выбрали только 18% опрошенных. При этом 
каждый пятый молодой человек (21%) сказал, что гордится известными земляками 
и выдающимися личностями, когда-либо проживавшими на Севере и внесшими 
вклад в его развитие", - говорится в сообщении.
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К такому выводу пришла группа исследователей из Петрозаводского 
государственного университета (Петрозаводск) в рамках масштабного социального 
исследования, нацеленного на изучение того, какие образы и мысли формируют 
территориальную идентичность молодежи, проживающей в северных регионах, 
которые входят в Арктическую зону России. Для получения подобных данных 
исследователи провели опрос среди 8,5 тыс. молодых людей в возрасте 16-35 лет, 
проживающих во всех регионах Арктической зоны России.

В рамках этого опроса ученые попросили добровольцев пояснить, считают ли они 
себя жителями Севера или Арктики, а также описать свое отношение к региону и 
желание покинуть его или остаться жить и работать в Заполярье. Выяснилось, что 
молодые люди и девушки из Арктической зоны России больше относят себя к 
"северянам", чем к "жителям Арктики", а их желание продолжить жизнь в регионе 
было очень сильно связано с тем, насколько была выражена у них географическая 
приверженность.

Первое выражалось в том, что большинство (92%) респондентов отметили, что 
считают себя северянами, причем для 88% из них образ Арктики и Севера был 
позитивным или скорее позитивным. Ученые также обнаружили, что связь 
молодежи с Севером определяется через эмоциональную и культурно-
историческую привязанность и принадлежность к сообществу северян. В частности, 
25,8% респондентов, у которых эта связь с сообществом была слабо выражена, 
желали остаться в Заполярье, тогда как 35,4% носителей самой сильной северной 
идентичности говорили о намерении продолжать жить в Арктической зоне РФ.

Как отметила один из авторов открытия, старший научный сотрудник Центра 
бюджетного мониторинга Петрозаводского государственного университета Анна 
Симакова, сейчас ученые проводят аналогичные исследования среди пенсионеров 
региона и трудовых мигрантов. Эти данные, по словам исследователей, помогут 
раскрыть мотивационные драйверы миграционных потоков в Арктической зоне 
России и снизить отток населения из региона.

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/23961267?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Экология

Эксперт Закондырин: Россия поэтапно ликвидирует вред природе Арктики

ТАСС, 16/05/2025
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Россия начала ликвидировать вред природе арктической зоны страны, нанесенный 
грузоперевозками во времена Советского Союза, в частности, при помощи так 
называемого обратного фрахта будут поэтапно вывезены оставленные при 
северном завозе бочки из-под топлива. Об этом сообщил директор всероссийского 
научно-исследовательского института "Экология", председатель общественного 
совета при Минэкологии РФ Александр Закондырин в интервью ТАСС в рамках 
форума "Россия - Исламский мир" в Казани.

"Накопленный вред: с советских времен активно разрабатывали Арктику, нанесен 
большой экологический вред на этих территориях, в первую очередь связанный с 
северным завозом - брошены бочки с дизельным топливом и так далее. Рано или 
поздно надо наводить с этим порядок, сейчас постепенно, поэтапно этот порядок 
начинают наводить. Так называемый обратный фрахт: когда мы привозим в рамках 
северного завоза на эти территории продукты и товары, в том числе топливо, мы 
должны забирать эти бочки, которые многие-многие годы наши предки 
оставляли", - сказал собеседник агентства.

Он добавил, что для обратного фрахта прорабатываются нормативные правовые 
акты, которые обяжут предпринимателей и госструктуры заниматься этой работой 
для оздоровления хрупкой природы Арктики.

Эксперт уточнил, что сейчас в приоритетах России соблюдение баланса между 
экономическим развитием Арктической зоны РФ и сохранением ее природных 
ресурсов, что особенно актуально на фоне "растущей по экспоненте" перевозки 
грузов в макрорегионе. При этом российские власти стараются не только увеличить 
экономические показатели, но и создать комфортную инфраструктуру для местного 
населения, а также свести к минимуму вред от действий человека в Арктической 
зоне РФ. "Эта работа точно будет осуществлена. Россия будет всегда в Арктике. Это 
будет место, где мы с одной стороны будем зарабатывать деньги, а с другой 
стороны - уникальная природа арктической зоны будет сохранена и люди смогут 
там жить", - отметил Закондырин.

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/23960149?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Энергетика

Андрей Чибис и глава группы «Россети» обсудили развитие энергосистемы 
Арктики

Вечерний Мурманск, 16/05/2025
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Губернатор Мурманской области Андрей Чибис и генеральный директор ПАО 
«Россети» Андрей Рюмин обсудили развитие энергосистемы Заполярья, 
электроснабжение перспективных арктических проектов и другие важные вопросы.

Губернатор отметил, что за последние шесть лет в Заполярье уже вложено 1,5 
триллиона рублей инвестиций.

«В портфеле ещё около 300 проектов. Каждому из них нужна современная 
энергетическая инфраструктура, надёжные и мощные источники энергии. 
Обсуждали, как будем развивать электросетевой комплекс региона. Наш партнер 
«Россети» планирует увеличить объем инвестиций в Мурманскую область. 
Разработана отдельная программа по повышению надёжности электросетевого 
комплекса, подключению новых объектов», – сообщил Андрей Чибис.

Глава региона подчеркнул, что это важно не только для крупных промышленных 
проектов, но и для городской жизни.

«В Арктике сейчас доступна ипотека под два процента, а по региональной 
программе «Свой дом в Арктике» мы дополнительно даём миллион рублей на 
строительство. Уже более 1000 домов построено по этой программе. 
Договорённости с «Россетями» создают надёжную основу для того, чтобы 
продолжать развивать и крупные проекты, и комфортную жизнь в городах», – 
прокомментировал губернатор.

«Мурманская область – ворота в Арктику, стратегически значимый регион. Группа 
«Россети» содействует этой работе, обеспечивает электроснабжение строящихся 
предприятий, участвует в выполнении плана «На Севере – жить!», который 
синхронизирован с нацпроектами. В этом году направим на модернизацию и 
развитие электросетей региона более 7,5 млрд рублей», – сказал Андрей Рюмин.

Он отметил, что многие задачи связаны с усилением транспортной и туристической 
инфраструктуры. Например, сейчас дочерняя компания «Россети Северо-Запад» 
строит электрокотельную для нового терминала аэропорта Мурманск, который 
позволит принимать в 2,5 раза больше пассажиров – до трех млн в год.

Еще один приоритет – выдача мощности для расширения железнодорожных 
подходов к порту Лавна. Кроме того, в 2026 году компания построит линию 
электропередачи и подстанцию 35 кВ для электроснабжения туристического 
кластера «Валла-Тунтури».

В числе перспективных задач магистрального комплекса – завершение 
реконструкции системообразующего транзита Кольской энергосистемы – ЛЭП 330 
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кВ «Мончегорск – Оленегорск – Выходной», строительство подстанции 330 кВ 
«Арктика».

Первоисточник: https://vmnews.ru/nov_22/2025/05/16/andrey-chibis-i-glava-gruppy-
rosseti-obsudili-razvitie-energosistemy-arktiki

Разное

Рассылка «ПОРА в Арктику! GoArctic!» – выпуск от 17 мая 2025 года

GoArctic.ru, 17/05/2025
1. (К юбилею Великой Победы) Оцифрованные «Песни Победы» на языках коренных 
малочисленных народов и историческая статья об Арктике в Великой 
Отечественной войне

Сайт с переводами Песен Победы на языки коренных малочисленных народов 
запустил Проектный офис развития Арктики 7 мая 2025 года. Песни перевели 
представители Ассоциации коренных малочисленных народов Севера, Сибири и 
Дальнего Востока и Центра традиционных знаний и языков коренных 
малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока; в 2021 году при 
финансовой поддержке ПОРА они были изданы в виде книги-сборника.

А на портале GoArctic опубликована статья гендиректора ПОРА, в которой 
рассказывается об Арктике в годы войны – и людях, добывших победу в Заполярье 
(первая и вторая части).

2. (Комментарии экспертов) Новая Концепция устойчивого развития коренных 
малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока до 2036 года и 
открытие работы Жатайской судоверфи

Принятый стратегический документ комментируют:

Наталья Филиппова, доктор юридических наук, профессор Института государства и 
права Сургутского государственного университета, эксперт РАН, заслуженный 
юрист ХМАО–Югры.

Елена Евтюхова, депутат Госдумы от Чукотки, член комитета Госдумы по делам 
национальностей, возглавляющая рабочую группу по законодательному 
обеспечению защиты прав коренных малочисленных народов Севера, Сибири и 
Дальнего Востока РФ.
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Сергей Сизоненко, депутат Заксобрания Красноярского края,

Анастасия Исмагилова, начальник отдела финансового и правового обеспечения 
департамента по делам коренных малочисленных народов Севера ЯНАО.

Жатайская судоверфь станет станет опорной базой для модернизации речного 
флота и устойчивого северного завоза в арктические регионы. Комментируют:

Сахамин Афанасьев, сенатор, член комитета Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера,

Сергей Неустроев, первый заместитель министра по развитию Арктики и делам 
народов Севера РС(Я).

3. (Работа ПОРА) Гендиректор ПОРА рассказал о вызовах и решениях устойчивого 
развития на конференции в МГУ

О роли муниципалитетов и малых населенных пунктов российской Арктики в 
обеспечении устойчивого развития страны рассказал генеральный директор 
Проектного офиса развития Арктики (ПОРА) Максим Данькин, выступив 16 мая 2025 
года на V Международной научно-практической конференции «Построение систем 
управления устойчивым развитием территории: взаимодействие стран БРИКС», 
которая прошла на Экономическом факультете МГУ им. М.В. Ломоносова.

Данькин представил новые инструменты мониторинга и анализа ESG-показателей 
на муниципальном уровне и уровне населенных пунктов АЗРФ, разработанные 
экспертами ПОРА – Индекс социального благополучия районов АЗРФ и первый ESG-
рейтинг населенных пунктов АЗРФ. 

4. (Герои Арктики) Александр Юлин, полярный океанолог: «По оценкам некоторых 
учёных, ледяной покров в Северном Ледовитом океане к 50-му году должен 
исчезать в летний период»

Александр Юлин – заведующий лабораторией долгосрочных ледовых прогнозов и 
ледового режима Арктического и антарктического научно-исследовательского 
института. Выпускник Ленинградского государственного университета, кандидат 
географических наук, доцент. Начиная с 1982 года принял участие более чем в 40 
высокоширотных экспедициях в Арктике и Антарктике. Налетал более 3000 часов 
как ледовый разведчик. Имеет более 70 публикаций. «Почетный полярник» и 
«Почетный работник гидрометеорологической службы».

5. (Народы Арктики) О дипломатии арктических народов Северной Америки и о 
шаманизме селькупов
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В североамериканской Арктике с древних времён существовала устойчивая система 
межобщинного взаимодействия, основанная на неписаных правилах. У местных 
коренных народов: инуитов, алеутов, юпиков, инупиатов, – были развиты формы 
дипломатии, направленные на урегулирование конфликтов, укрепление связей и 
взаимовыгодную торговлю. Улаживать возникающие вопросы старались без 
насилия, ведь Арктика создавала и без того трудные условия для жизни. 

Среди других коренных народов Западной Сибири селькупы выделяются как 
искусные кузнецы и обладатели исключительно богатого по вокализму языка (в нем 
25 гласных). О традиционных верованиях селькупов известно гораздо меньше. Об 
этом рассказывает магистрант Казанского федерального университета Александр 
Кулиш. У себя на родине, на Ямале, он известен как собиратель фольклора, солист 
ансамбля селькупской песни «Мачит коймы» и этнодизайнер.

6. (Арктические профессии) Спасатель в Норильске

Виталий Лежнев – герой очередной статьи на портале GoArctic. Первый материал о 
нём был посвящён лыжному походу из Диксона в Дудинку. Сегодня же Виталий 
рассказывает о буднях спасателя на Таймыре, в зону ответственности которого 
попадет всё в радиусе 50 км вокруг Норильска, но при необходимости территория 
«расширяется».

Первоисточник: 
https://goarctic.ru/society/rassylka-pora-v-arktiku-goarctic-vypusk-ot-17-maya-2025-
goda/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch
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